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约翰福音解经讲道

和散那！奉主名来的以色列王是应当称颂的 约 12：9-15；可 11：1-11
各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：感谢神的恩典，让我们有时间继续来学习约翰福音

的第十二章。在上一个主日我们学习了 12：1-8，看见在逾越节的前六日，主耶稣带领门徒来到了伯大尼，
有一个曾经长过大麻风的西门接待了主耶稣和祂的门徒【可 14：3】，并且也邀请了拉撒路一同坐席。拉撒
路的大姐马大在那里伺候，而二姐马利亚受圣灵的感动，拿了一瓶极珍贵的真哪达香膏对主耶稣从头浇下，

又用自己的头发去擦主耶稣的脚。面对此事，犹大这一个居心悖逆的盗贼非常心疼，因为他失去了一个可

以偷盗的良机，就埋怨马利亚所做的是非常浪费的事情，众门徒不知道真相，也就跟着犹大起埋怨【太 26：
8；可 14：4】。但主耶稣为马利亚辩护，说她所做的是非常有价值的，因为是为了主耶稣的安葬做预备的，
是预表基督复活的香气的。同时基督也指出虽然行善周济贫穷是基督徒的本分，但与对基督本身的事奉来

说，却是次要的。这样我们就来到今天要学习的经文——约 12：9-15。

一、使拉撒路复活的神迹继续带来的影响（9-11）
（一）因好奇心而来的人【9】

9 有许多犹太人知道耶稣在那里，就来了，不但是为耶稣的缘故，也是要看他从死里所复活

的拉撒路。

在上一章作者就告诉我们，许多来耶路撒冷过逾越节的犹太人，纷纷议论主耶稣会不会也来过节【11：
55-56犹太人的逾越节近了，有许多人从乡下上耶路撒冷去，要在节前洁净自己。他们就寻找耶稣，站在
殿里彼此说：“你们的意思如何？他不来过节吗？”】。没有多久，主耶稣来到伯大尼的消息就传到了耶路

撒冷，所以：有许多犹太人知道耶稣在那里，就来了，不但是为耶稣的缘故，也是要看他从死里所复活的

拉撒路。天生的好奇心驱使他们不仅想要见耶稣，也想见见拉撒路。他们是被轰动的神迹所吸引的人，因

着神迹想要来看看主耶稣并没有错，但是如果最后还是不真正接受基督，那就可怜，也是有罪的。

（二）越发仇恨基督的人【10】
10 但祭司长商议连拉撒路也要杀了，

1、他们竟然企图杀死那个显然是因着神的权能而从死里复活的人，他们的邪恶远不止疯狂地发暴怒，
更是要将他们心里的苦毒爆发出来。

2、撒旦以轻狂的灵纠缠恶人，因此他们的疯狂和妄为是不会终止的。
3、作者记下这个罪恶的商议，叫我们知道基督的仇敌是如此顽固，不是因为错误或愚蠢，而是因为

骄傲和邪恶，乃至他们敢与神为敌；也要叫我们知道，神的权能在拉撒路身上是如此辉煌的得以看见，以

致恶人想不出别的办法来铲除人们对它的记忆，除非他们要犯极卑劣而骇人听闻的罪，将一个无辜的人杀

死。另外，由于撒旦竭尽全力，企图掩埋或至少遮掩神的作为，那我们的责任就是要勤勉地全心致力于抵

挡撒旦的诡计。

4、仇敌要杀拉撒路一事也向我们显明凡是蒙基督重生（属灵的复活）的人都会受仇敌的攻击。
（三）因神迹变得愿意继续接受教导的人【11】

11 因有好些犹太人为拉撒路的缘故，回去信了耶稣。

这节经文不仅告诉我们因着神迹所带来的正面的影响，好些犹太人“信了耶稣”（指愿意继续来听基

督的教导），也告诉我们基督的仇敌之所以这样穷凶极恶，甚至连拉撒路也要杀害的原因，就是因为基督

叫拉撒路复活的神迹带来的影响越发使他们感到威胁和压力，以致做出可怕而邪恶的决定。

二、基督进耶路撒冷城（12-15）
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12 第二天，有许多上来过节的人，听见耶稣将到耶路撒冷，

四卷福音书都有记载主耶稣这一次荣耀地进城，可见这件事情的重要性。其余的福音书作者对基督进

城作了大量的描述【太 21：1-11；可 11：1-10；路 19：29-40】，而约翰此处仅包含了几个要点：
1、基督的意图，即：祂自愿进耶路撒冷城是为了去死；祂的死必须是自愿的，因为唯有顺服的祭才

能平息神的震怒。

2、但在祂被钉十字架之前，祂盼望人们庄严而隆重地称祂为王。不仅如此，祂公开宣告祂走向死亡
正是祂统治的开始。尽管极多的人庆贺祂的来临，然而祂的仇敌依然不认识祂，直到祂应验了预言，证明

自己真是那弥赛亚。

3、这也让我们明白任何有益于祂选民信心的事情，祂都不想遗漏，可见祂是多么地爱我们这些属祂
的人。

4、“有许多上来过节的人”外乡人比耶路撒冷的居民更乐意尽本分，敬重神的儿子；而后者本应该成
为其他人的榜样。因为他们每日献祭，神的殿也常在他们面前，这应该激励他们的心来渴慕寻求神；他们

从早年就开始操练这些事，现在竟拒绝并轻视所应许给他们的救赎主。他们真是极度卑劣和忘恩负义的！

但神越亲近人们，他们就越发大胆地藐视祂，这样的罪自古至今都是普遍盛行的。现今那些在所谓的教会

中的人也是比在教会外面的人有更多的机会来接触圣经和纯正的教导，但是他们也是更多表现出对纯正福

音的敌挡。

5、在那些各自离开自己的家，聚而庆祝的人当中，我们看到更大的热忱，他们热切地打听基督。当
他们听说基督正在进城时，就出去迎接祂，向祂庆贺。根据我们所阅读的，先前未曾发生过这样的事。

6、当地上的君王掌权时，他们以号角或国家传令员召集他们的国民。同样，基督借着祂灵的运行召
集这些人，使他们向祂欢呼，称祂为王。祂在旷野时，众人要强迫祂作王【约 6：15】，但祂悄悄退到山上
去了，因那时人们无非就是想要一个地上的国，他们可以在那里面像牲口一样被喂饱。

7、但现在基督宣布自己有一个国，这国是从父神那里领受的。我愿意承认，出去迎接基督的那些人
并不是非常明白这国的特性，但基督已经看到前景，因为祂所作的一切都是有极大功效的。同时，任何与

祂属灵的国度不相符的事，祂一律不准别人做。

13 就拿着棕树枝，出去迎接他，喊着说：“和散那！奉主名来的以色列王是应当称颂的！”

在可 11：1-11也有相同的记载，补充了这里没有的场景。在礼拜天清早，主耶稣同门徒离开伯大尼往
耶路撒冷去，许多在伯大尼过夜的犹太人也和他们同行。这些人非常兴奋，他们指望主耶稣就要登上宝座，

执掌王权。看来，他们的希望就要成为事实。将近伯法其，主耶稣打发两个门徒去牵一匹驴驹。主对门徒

说：“你们往对面村子里去，一进去的时候，必看见一匹驴驹拴在那里，是从来没有人骑过的；可以解开

牵来。若有人对你们说：‘为什么做这事？’你们就说：‘主要用它。’那人必立时让你们牵来。”【可 11：
2-3】门徒进村去，所遇见的情况正如主耶稣所说的。

1、古人用棕树象征得胜与和平，同时，当他们将王权授予任何一个人时，或当他们谦恭地请求一个
占领者的恩惠时，也常常使用棕树枝。

2、然而那些人手拿棕树枝，似乎表示他们在高兴欢喜地迎接一个新王。他们喊着说：“和散那！”这
话证明他们承认耶稣就是弥赛亚。

3、在古时弥赛亚就已经被应许给以色列人的祖宗，救赎要从祂而来。这个喊叫源于诗篇 118：25-26
“耶和华啊，求你拯救！耶和华啊，求你使我们亨通！奉耶和华名来的是应当称颂的！我们从耶和华的殿

中为你们祝福。”“和散那”一词由两个希伯来片语组成，意思是“求你拯救”。尽管福音书作者是用希腊

文写的，但他们保留了这个希伯来词语，为要更完全地表达众人採用了常见的祷告方式。首次如此使用的

是大卫，后来在每个时代神的百姓都如此祷告，期间没有中断过。并且这是特别地分别为圣，用来颂扬弥

赛亚的国度。接下去的这句话也是为了这个用途，“奉主名来的是应当称颂的！”这是他们欢喜地祈求弥赛
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亚国度荣耀地到来，神的教会因着这个国度的到来得以复兴昌盛。

4、可能有人会说，大卫在诗篇 118所说的是他自己，而不是基督。我们必须先解决这个问题，而解
决这个问题并不难。这个国度借大卫的手得以建立并繁荣昌盛，我们知道其意义何在。即：使之成为永恒

国度的序幕，这国度到了时候就会彰显出来，并且大卫并不是一定将此仅限于自己。主借着众先知常常使

那些敬畏神的人转眼看一个不同于大卫的人，即弥赛亚救主，大卫在圣经中就是预表弥赛亚基督的。所以，

大卫为自己所作的歌都应当与另一个王有关，根据圣经的应许，他是大卫的后裔所生，要作世人的救赎主。

5、从中我们得到一个有益的劝诫：若我们是教会的一员，我们应该全心全意盼望基督的国度能兴旺
昌盛；不仅如此，我们也应该以祷告来表明这一点。为使我们祷告的时候更有胆量，我们应该留心祂对我

们所说的话。若我们心里冷淡、漠不关心，消灭神在我们里面所激起的热忱，我们这些懒惰的人就有祸了！

要知道神带领我们祷告，我们奉祂的名祈求，这样的祷告不是徒然的。若我们在祷告上不怠惰、不厌倦，

祂将忠信地护卫祂的国度，以祂至大的权能保护它。

“奉主名来的是应当称颂的！”

1、奉主名来的不会高举自己，或不诚实地徒有虚名；奉主名来的不会毁谤主【可 9：39】；奉主名来
的必尊神为大，让神来引导他的行为；奉主名来的这称呼属于一切神的真仆人。一个被圣灵所引导的仆人，

会忠实地将他从天领受的教训传达给人。

2、若神借着一个君王的手来治理祂的百姓，这君王就是奉主名来的。主的灵在基督身上，祂是万有
之首【弗 1：22】，所有被差派治理教会的人都服在基督的权下，更确切地说，他们都是从祂源头那里流出
来的溪水，他们都被称为奉主名来的。

3、但如今基督被称为“奉主名来的”，因为祂在万人之上并不仅仅是因为祂有至高的权柄，也因为神
完全借着祂将自己丰丰富富显明给我们；正如保罗所说的，神本性一切的丰盛都有形有体地居住在基督里

面【西 2：9】，并且祂是神本体的真像【来 1：3】。祂真是那以马内利【太 1：23】，所以祂有特权被称为
奉主名来的，因为神借着祂将自己完全显明出来，不像以前祂借着先知将自己部分显明。当我们要称赞神

的仆人时，就应该先从祂开始，祂是我们的元首。

4、由于现今有太多的假先知傲慢地夸耀神的名，并以此虚假的名号（奉主名来的）来掩护自己，我
们应该以对立的话语来祷告，求主打散并完全毁灭他们。

14 耶稣得了一个驴驹，就骑上，如经上所记的说：

其余的福音书作者对此部分的历史记载得更详细，他们告诉我们，基督差了两个门徒去牵一匹驴驹【太

21：1；可 11：1；路 19：29】。由于在所有的福音书中，约翰是最晚写书的，他认为扼要地提及他们所陈
述过的事就足够了，所以他省去了很多细节。

15 “锡安的民哪（注：“民”原文作“女子”），不要惧怕！你的王骑着驴驹来了。”

1、若不明白基督在我们当中掌权，我们的心里就永远都不会有平安，心中的恐惧和战兢也不会除去。
2、只有当恐惧（它使我们备受折磨）被除去、与神和好时，我们才能得到平安，这平安是从信心而

来的【罗 5：1】。这恩典借着基督临到我们，使我们既从撒旦的压制下得以自由，罪的枷锁就被折断，罪
过也得以涂抹，死亡也被废除。

3、我们就靠着君王的保护而坦然无惧地夸耀，因为在祂的保护之下的人不应该惧怕任何危险。我们
不是没有任何惧怕，乃是因为建立在基督之上的信心越过了一切恐惧。

4、作者描述基督骑着驴驹，意思是祂的国度与炫耀、浮华、财富并世界的权力完全无关；同时也借
此让所有人都知道祂的国度是属灵的。

5、在马太福音和路加福音中【太 24：1-2；路 19：41-44】，记载着主耶稣骑驴进入耶路撒冷城的时候，
为耶路撒冷城哀哭。因为祂不仅知道四天后要发生的事（祂将被钉在十字架上），祂也知道四十年后要发

生的事。那时，耶路撒冷要遭大患难，罗马大军要登上橄榄山，占领这城，用火焚烧。这位无所不知的主
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耶稣，是为那些成千上万要丧命的人哭泣。历史记载，当耶路撒冷城被围困和攻破时，灾荒、瘟疫和罗马

人的刀剑夺去许多人的命，有些母亲甚至因为饥饿而疯狂，竟然将自己的孩子也杀了吃。主耶稣知道这些

苦难一定会来临，这些灾难为什么会临到以色列人呢？原因只有一个，就是他们拒绝接受主耶稣为以色列

人的弥赛亚。因为这群兴奋的人们错了，他们以为主耶稣要建立一个地上的王国，他们也在一心一意地欢

迎一个地上的君王进京。这群犹太人对真正的弥赛亚完全不明白，他们想要的不是救主，而是一个极其强

大的军事领袖来帮助他们建立地上的国度。故此，几天后，同一群人会喊叫：“钉他十字架！钉他十字架！”

一直喊到嗓子都哑了。所以上帝的怒气肯定要临到他们，美丽的耶路撒冷城要成为一片废墟，祭坛上流着

鲜血，城内的烟火不住上腾。这是多么可悲的结局啊！今天我们若悖逆敌挡神，结局也是可怕的！

6、主耶稣一直骑到圣殿门口，下了驴驹，走进上帝的殿。医好了几个跟祂进去的瞎子和瘸子【太 21：
14】。法利赛人耐不住了，气愤地对主耶稣说：“难道你听不见他们在喊叫什么吗？”意思是说：“现在轮
到小孩子起哄，你竟然容许吗？”他们为此十分不悦。上帝的儿子平静地回答：“不错，我容许。否则婴

孩和吃奶的都要颂赞上帝了。”这时，太阳渐渐下山了。犹太人很失望，主耶稣为什么不号召我们上战场

呢？祂是以色列的王，难道不是吗？他们实在无法了解基督真正要作的事情，所以他们要主耶稣现在就建

立祂的国度。

7、法利赛人不再恐惧不安，他们担心的事没有发生，没有人起来反叛罗马的统治。耶路撒冷经过热
闹的一天，恢复了以往的平静。当夜，有一小群人慢慢走回伯大尼，他们是主耶稣和祂的门徒。门徒虽然

也很失望，但仍然跟着他们的老师，不过，他们不再那么兴致勃勃了。

8、在这么紧凑的一天，还发生了一件事我必须告诉各位。你们或许有人会想：主耶稣为什么容许犹
太人欢呼歌颂祂为以色列人的王这件事情发生呢？祂不是一向禁止这种事，为什么现在不禁止了呢？圣经

撒迦利亚书九章九节说：“锡安的民哪，应当大大喜乐！耶路撒冷的民哪，应当欢呼！看哪，你的王来到

你这里！他是公义的，并且施行拯救，谦谦和和地骑着驴，就是骑着驴的驹子。”先知撒迦利亚在世的时

候，犹太人在所罗巴伯的领导下重建圣殿，那是距离主耶稣骑驴进城五百年前的事。神的先知说主耶稣要

骑驴驹子进耶路撒冷的预言必须应验。故此，主耶稣暂且许可犹太人如此行；也是因为此，主耶稣才会对

法利赛人说：“若是他们闭口不说，这些石头必要呼叫起来。”【路 19：40】

所以，各位：撒迦利亚的预言今天已经确实应验了。你看清楚没有？你是否了解拿撒勒人耶稣就是以

色列人的王，是真正的弥赛亚救主呢？可悲的是，犹太人当时说什么也不肯相信祂是救主，他们无法接受

定意受苦舍命的主耶稣。不论上帝如何呼唤、警戒，他们仍然硬着心肠，抗拒到底。如果你今天也是抗拒

的话，那么你的结局也是相当可怕和悲惨的！惟愿我们在座的每一位都能真正认识这位以色列人的王——

弥赛亚基督，并且专一来投靠祂，从祂得着永远的平安与福乐。阿们！

思考问题：

1、为什么祭司长商议连拉撒路也要杀？
2、为什么约翰福音书的作者没有详细描述主耶稣进城的事？
3、外乡的犹太人欢迎基督进城，但耶路撒冷的居民却没有这样做，这给你怎样的提醒？
4、基督骑驴进入耶路撒冷城应验了哪位先知的预言？代表什么意义？
5、你今天有认识这位耶稣就是弥赛亚基督吗？你有从祂得着平安与喜乐吗？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2011年 10月 2日


